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姚明不是中国篮球的救世主
刘颖余

什刹海上演冰雪运动交流活动
1 月 12 日，两名小学生在什刹海冰场滑冰车。
当日，主题为“京张联手助奥运 什刹桥东共双赢”的全民健身冰雪运动交流活动在北京市

什刹海举行， 来自北京什刹海街道和河北省张家口市桥东区的冰雪运动爱好者进行了冰蹴
球、冰龙舟等项目的交流活动，共享冰雪运动带来的乐趣。 新华社记者 李鑫 摄

新华社记者 岳冉冉 周欣

泳池内的孙杨是个拼命三郎， 头一天还
在输液，第二天就下水训练，他说不想浪费上
高原的时间；泳池外的孙杨爱玩无人机，他的
航拍画面稳定、构图好；粉丝们叫他“儿歌界
天王”，因为唱歌是他缓解压力的方式……１２
日，在昆明某训练中心结束了全天的训练后，
孙杨向记者打开了话匣子。

拼命三郎：日常训练也加压
孙杨已经在昆明进行了一周的高原训

练。 刚到昆明的前三天，他发低烧，在医院挂
了两天半吊瓶后， 立刻就进行小肌肉群的陆
上力量训练，他不想“浪费上高原的机会”。

“前段时间训练不系统，但我一直坚持训
练，一旦投入就要全力以赴严格要求自己。这
次教练要求的高原训练和体能训练都相对轻
松，希望我能逐渐适应。 我投入训练后，每堂
课的运动量就到了 ７０００ 米至 ８０００ 米。 ”孙杨
笑着说。

在伦敦奥运会和里约奥运会上， 孙杨先
后获得过 ４００ 米、１５００ 米和 ２００ 米自由泳金
牌， 如今他打算在原有主项的基础上， 兼顾
１００ 米自由泳。 “我并不是想做包揽从短距离
到长距离自由泳金牌的第一人， 我想尝试

１００ 米，更重要的是为了加强自己在 ２００ 米、
４００ 米、８００ 米和 １５００ 米的后程及冲刺能力，
这才是我最需要的。 ”

孙杨在 ２０１７ 年的目标明确———游泳世
锦赛和全运会，“在这两个比赛中我会尽自己
最大的努力， 希望今年有一个好的表现，在
２００ 米、４００ 米、８００ 米都有好成绩”。

“儿歌界的天王”也很忙
孙杨喜欢唱歌， 粉丝称他 “儿歌界的天

王”，孙杨认为可能是因为自己的声音和风格
比较特别。奥运会后，孙杨也参加了一些综艺
节目，他想留下一点属于自己的回忆。

“作为新一代年轻人，我想留下一些属于
自己的回忆，况且我的伤病确实需要休息，所
以奥运后我有选择地参加了一些节目，像《真
正男子汉》就符合运动员的身份”。

虽然参加节目， 但孙杨没有落下一天的
训练。 “哪怕回到酒店都是晚上 １１ 点、１２ 点
了，我也会去下水游泳，跟水接触后，肌肉会
有记忆，对后期的恢复和训练都有好处”。

说起自己的未来规划， 孙杨笑了：“我很
简单，开心不开心都写在脸上，没有太多想法
和顾虑。 我目前的重点和重心依然是训练和
比赛，无论以后泳坛格局怎么改变，只要我游
得动，我会一直游下去。 ”

（据新华社昆明 １ 月 １２ 日电）

拼命队长？ 儿歌天王？
———里约奥运会后再见孙杨

小德卷土重来

自从在 ２０１６ 年首次夺得法网单打
冠军，成就大满贯伟业，德约科维奇之后
的表现估计超出了很多人的预料———温
网止步第三轮、美网无缘卫冕、年终总决
赛不敌穆雷， 小德就这样拱手让出了世
界第一的宝座。

澳网，开年大戏的几大看点
本报记者 袁浩

北京时间 １月 １６日， 四大满贯之一的澳
网将与球迷率先见面。 作为网坛开年大戏，这

项赛事将持续到 １月 ２９日，加之受时差影响较
小，中国球迷可在春节期间舒心地看几场球了。

本届澳网看点颇多， 休息了半个赛季的
瑞士天王费德勒复出了，他将向着个人第 １８
座单打大满贯奖杯进军。 自从被穆雷从世界

第一的宝座上拉下来， 德约科维奇会拿出什
么样的状态予以回应？女子网坛，宣布订婚的
小威还能在群雄逐鹿的形势下一骑绝尘吗？
至于中国金花， 上赛季在澳网上演了童话故
事的张帅又能走多远？ 让人无比期待。

小威威风依旧

和德约科维奇一样， 小威也在上个
赛季丢掉了世界第一。 自 ２０１３ 年 ２ 月
１８ 日登顶，小威对世界第一的位置进行
了长达 ３ 年半的垄断。不过，在去年的美
网半决赛中， 小威不敌捷克新星普利斯
科娃， 将占据了 １８６ 周的世界第一王座
让给了科贝尔。

连续两年无缘美网决赛， 小威老矣
的论调再次满天飞。的确，小威已经年满
３５ 岁， 若是他人， 或许已江河日下，但
“黑珍珠” 依然光彩夺目。 数据有证，３０
岁之后的小威夺得了 ９ 个大满贯女单冠
军。 ２０１５ 年，小威勇夺澳网、法网、温网，
差点成就赛季全满贯。 即便是在被人认
为表现不佳的 ２０１６ 年，她也获得温网冠
军，澳网和法网亚军。

其实，小威的实力并没有明显下降，

张帅续写童话

本届澳网，张帅、王蔷、彭帅、郑赛
赛、 段莹莹 ５ 朵金花通过排名直接拿
到了澳网正赛的席位。 其中，张帅的种
子排位高达 ２０ 位，是 ５ 位中国选手中
排位最高的。

高排位无疑将给张帅再次创造佳
绩提供有利条件。 但不要忘记的是，在
去年的澳网上， 张帅较低的排位让她
首轮就遇到了赛会 ２ 号种子哈勒普，
结果，她以弱胜强，爆冷击败对手。 在
赢得生涯第一场大满贯正赛胜利后，
张帅越战越勇，杀进八强，书写了一段
童话。

不过， 张帅在去年的其他四大满
贯赛事中并没有再现澳网奇迹———法
网止步第二轮、温网首轮出局、美网打
进第三轮。 其实，纵观已退役的李娜等
中国选手之所以能在澳网大放异彩，
有专家认为与中国运动员长时间的冬
训密不可分。 历经大运动量训练后，中
国运动员在状态和体能储备上都要比
平时高出一筹， 这在一定程度上增加
了爆冷的机会。

如今，经历了一个赛季的打磨，除
了胜场不断增加， 张帅的实力和自信
心也有所提升。 更重要的是，这位大器
晚成的姑娘更加享受网球比赛。 在这
场开年大戏上， 我们有理由相信张帅
给我们带来更多的惊喜。

只是在混战的女子网坛， 打到决赛阶段
的小威受限于体力和精力， 的确没有了
当年的统治力。 诸如新科世界第一科贝
尔、Ａ·拉德万斯卡、 哈勒普、 普利斯科
娃、穆古拉扎等人都非“软柿子”，她们均
有实力在四大满贯中分一杯羹。不知，已
经与社交网站 Ｒｅｄｄｉｔ 联合创始人奥哈
尼安订婚的小威能否借助爱情之力威风
依旧。

就在小德身体抱恙、 成绩下滑的时
候，他的恩师贝克尔也与他分道扬镳。在
两人合作的三年间， 贝克尔辅佐小德拿
到了 ６ 座大满贯单打冠军奖杯， 师徒合
作堪称完美。 不过，当“小德心思不在训
练场时”（贝克尔语）， 两人只能好聚好
散。

新赛季，小德在多哈赛中击败穆雷，
成功卫冕，宣告他强势回归。 不过，除了
穆雷这个最强劲的对手，在对位费德勒、
瓦林卡、拉奥尼奇、迪米特洛夫、锦织圭、
纳达尔等人时， 小德也并非能轻易将其
击退。

尤其是费德勒， 在因背伤休战的半
个赛季里，他错过了里约奥运会、美网和
ＡＴＰ 年终总决赛等多项赛事，世界排名
也下滑至 １７ 位。不过，费德勒坦言，休赛
６ 个月绝对是正确的决定，“对于澳网，
我已有些迫不及待了”。 看来，在小德卷
土重来的路上， 费德勒已经做好了阻击
准备。

对于中国篮球来说，姚明始终是一个特别的存在，过去是，现在
依然是。

有关姚明出任篮协主席并兼任中国男篮主教练的消息甫一传

出，舆论顿时大哗。 还好，这次篮管中心反应迅速，并没有让媒体猜测
多久。 几天前，他们就宣布，将于今年 3 月举行的“第九届中国篮
球协会代表大会暨换届会议”筹备组已经成立，由姚明和李金
生共同担任组长。 有关换届的各项准备工作已经迅速、有
序展开。 据了解，本次会议将选举产生新一届中国篮协的
领导。 篮管中心表示，鉴于新一届中国篮协所承担的历
史使命，为了更好地体现中国篮协的社会性、专业性，
中国篮协领导人选将由具有篮球专业背景、 熟悉国内

外篮球发展、为中国篮球做出过突出贡献、社会知
名度高、积极推动篮球事业发展、能够提升中国篮
球影响力的社会人士担任。

这几大条件，圈内人一看，就知道是为姚明
量身定做。 事实上，环顾中国篮球，如果姚明都
不符合这几大条件，其他人就更不敢“认领”了。

至于由姚明出任中国男篮主教练一事，
虽然篮管中心并未正面回应， 但国际篮联的
一则消息 （中国男篮主教练一职锁定三位洋
帅）让大家的心也放下了。 先前大家普遍的看

法也是：姚明出任篮协主席，靠谱，出任
国家队主教练，就有点过了。

由篮管中心通气会释放的信息看，
姚明出任篮协主席，不仅靠谱，而且基本
没有悬念。 舆论对此的反应， 也大多积
极，认为它反映了篮管中心自我革命，进
行联赛管办分离的决心。 在之前宣布成
立的 CBA 公司中，董事长由篮管中心副
主任李金生担任， 副董事长由上海俱乐
部的投资人姚明担任， 而在这一次中国
篮协换届会议筹备组当中， 由姚明和李
金生共同担任组长， 姚明和李金生已经
不分上下级。 作为投资人和社会人士的
姚明得到了更为充分的尊重。

不过，对于姚明出任篮协主席后，中
国篮球的改革进程， 我们也未敢太过乐
观。 从目前来看， 新一届中国篮协的成
立、篮管中心与中国篮协的剥离，仍然需
要时间进行讨论和设计， 在真正剥离之
后怎样分权， 跳出体制之外的新一届中

国篮协能有多少自主权， 还仍然需
要进一步观察， 其进程也许比人们
想象的要艰难和复杂得多。 从这个
意义上讲， 许多人担心姚明主席的
头衔会变成一个虚职， 也并非没有

道理。此外，姚明目前是上海男篮的投资
人，从规程上说，他不能既当运动员又当
裁判员。这个问题到底如何解决，还真考
验姚明和篮管中心的智慧。

让专业的人做专业的事， 类似的口
号听起来颇为动人。 让姚明这样有国际
影响力的明星担任篮协主席， 对于中国
篮球形象一定有加分， 道理正如基里连
科担任俄罗斯篮协主席， 特科格鲁担任
土耳其篮协主席，他们和姚明一样年轻，
一样有号召力。但未来中国篮球的发展，
不仅涉及体制上的变革， 更重要的是要
找到一套让竞技篮球、学校篮球、社会篮
球和职业篮球协调发展的体系， 而这不
是姚明一己之力能够完成的。

毋庸讳言，中国篮球依然在爬坡：两
届奥运会的 10 连败仍刻在每个球迷的
心上， 希望也能刻在每个积极进取的球
员心上。半吊子的职业联赛外援横行，难
言精彩， 刚刚过去的全明星赛一些球员
出工不出力，以致有经理人痛批看到“一
群毫无斗志的废物点心在中场游荡”。言
辞未免激烈， 但却是中国职业篮球的真
实写照。所有这一切，显然不是一个姚明
能解决的。

从来就没有救世主，姚明过去不是，
现在不是， 将来也不是中国篮球的救世
主。对于一项事业的发展来说，制度的力
量远远大于个人的力量。因此，无论我们
多么憧憬和期盼姚明担任中国篮协主

席，我们也必须保持冷静：这对于中国篮
球来说，只是一个开始，而且还是一个艰
难的开始。
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上场“乌龙”
1 月 11 日， 北京农商银行在 CBA

联赛第 26 轮比赛中主场迎战北京首钢，
北农大外援巴蒂斯塔打了近三节比赛才

被告知， 他已累计 4 次违体犯规本场该
自动禁赛。 最终，北农输掉了比赛。

1 月 12 日，中国篮协召开媒体通气
会，相关负责人表示，俱乐部和当值技术
代表应对此事负责。 图为巴蒂斯塔（右）
在篮下封盖首钢球员方硕。

新华社记者 李文 摄

视觉中国 供图
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� 国际足联主席因凡蒂诺。 新华社/法新

“ 我 们
做 出 这 一

决定是为了足
球考虑， 扩军对

足球而言是一个巨
大利好。 ”在本周举行

的国际足联执委会上一
致通过世界杯“扩军”改革
方案后，力主 “扩军 ”的国际
足联主席因凡蒂诺对 “新世界
杯”充满期待。 根据这一方案，世
界杯从 2026 年开始将扩充至 48
支球队参赛，分为 16 个小组，每个
小组 3 支球队，小组前两名出线，然
后进行淘汰赛直至决出冠军。
世界杯足球赛自 1930 年创办至

今 ， 先后经历过1934 年 （增加至 16
队 ）、1982 年 （增加至 24 队 ） 和 1998
（增加至 32 队）共 3 次“扩军”。 与前几
次“扩军”所赢得的一致拥护不同，因凡
蒂诺和国际足联的此次世界杯 “扩军”
从一开始便引发诸如降低比赛质量、增
加办赛成本 、 加大球员负担等种种争
议。 谁会成为世界杯 “扩军 ”的最大赢
家？ 恐怕不仅仅是增加几个参赛名额
那么简单。

扩军已定悬念未决

世界杯的此次“扩军”动议还要
追溯到 2013 年。当时，担任欧足联
主席的普拉蒂尼率先提议， 将世
界杯决赛圈参赛球队扩大至 40
支。 2015 年，时任欧足联秘书
长的因凡蒂诺对这一观点
表示支持， 并在后来竞选
国际足联主席的过程中
再次重申了这一想
法。 不过，首次提
出将世界杯“扩
军 ”至 48 支
的 人 既
不 是

普拉蒂尼
也非因凡蒂诺，而是

也曾有意竞选国际足联主
席的葡萄牙球星菲戈。
在 2015 年 12 月 4 日召开的国际

足联执委会会议上，“世界杯扩军” 方案
首次被正式提出并加以讨论。 据悉，当时
来自亚洲和非洲的执委代表， 均对世界
杯“扩军”表示明确支持。 经过多次讨论
和细化， 国际足联最终确定了 48 队的
“扩军”方案，并在此次的执委会上得到
通过。

虽然世界杯从 2026 年开始 “扩军”
的方案已经敲定，但关于世界杯 48 队具
体的决赛圈赛制、预选赛赛制，以及各大
洲名额分配等问题， 依然没有在此次执
委会上得以确定。

以最受关注的世界杯决赛圈名额分
配为例，目前世界杯决赛阶段 32 个席位
的分配情况是欧洲 13 个、南美 4.5 个、非
洲 5 个、亚洲 4.5 个、中北美及加勒比地
区 3.5 个、大洋洲 0.5 个，再加上东道主 1
个。 从这个比例来分析，世界杯决赛圈增
加 16 个席位后，欧洲、非洲、亚洲、中北
美洲都有可能增加 2 到 3 个名额， 南美
洲可能会增加 1 到 1.5 个，大洋洲则可能
拥有 1 个完整名额。

对此， 因凡蒂诺在接受法国媒体采
访时表示， 目前不会马上决定名额分配
等具体事务，“当务之急是要开始为 2026
年世界杯的申办流程做准备， 方便有意
申办的国家和地区进行准备。 国际足联
会尽可能在运动本身和赛事发展之间找
到平衡， 包括各大洲之间的名额分配平
衡。 有一件事可以确定，每个大洲都会得
到更多名额”。

据悉，有关世界杯“扩军”后名额分
配、预选赛及决赛圈赛制等具体问题，将
于今年 5 月在巴林举行的国际足联会议
上进行讨论并作出决定。

国际足联“钱景”看好

为何国际足联会力推世界杯再次
“扩军”？ 国际足联主席因凡蒂诺认为：
“将为足球投资，促进足球发展。 我们最
后通过的方案是一个没有坏处的积极方
案。 符合世界足球的利益，是世界杯‘扩
军’首先考虑的问题。 ”

然而，部分媒体和足球界人士并不
认可这样的说法 。 英国 《卫报 》撰文表
示：经历了一系列腐败丑闻的国际足联
亟须重树形象 ， 需要给会员国一些

“甜头 ”，这 （世界杯 “扩军 ”）是
一种“拉拢”方式。 《法国

足球 》和 《队报 》
则 直

接抨击这
一方案会拉低世界
杯的成色。 法国名帅居伊·
鲁认为“扩军”会根本性降低比赛
质量，甚至有可能改变足球最基本的规
则。

因凡蒂诺和国际足联对于世界杯
“扩军”的底气，来自更大范围的支持。
尼日利亚足协主席皮尼克接受采访时
认为：“如果这一方案没有获得通过，那
才是最大的意外。 ”马拉多纳、穆里尼
奥、埃托奥、德塞利等足坛知名人士也
纷纷表达了对这一改革的支持。

不可否认的是，世界杯“扩军”除了
增加更多球队出现在决赛圈的机会 ，
商业利益的考量更不容忽视 ， 这也是
现代足球商业化趋势不断加深的必然
结果。

来自德勤会计师事务所的一项调
查显示 ，2016 年足球产业的生产总值
高达 5000 亿美元 。 作为足球经济的
“明珠 ”， 世界杯更是能为东道主和国
际足联带来巨大收益 。 2006 年德国世
界杯东道国盈利约 1.3 亿美元，国际足
联收益 13 亿美元 ；2010 年南非世界杯
国际足联收益 32 亿美元 ；2014 年巴西
世界杯国际足联收益 40 亿美元。 随着
世界杯进一步 “扩军 ”，国际足联的 “钱
景”将进一步看好。 西班牙《马卡报》预
测 “扩军 ”至少可为国际足联多赚 6 亿
欧元。

国足利好是“伪命题”

世界杯“扩军”消息传出，对于那些
原本决赛圈席位较少的大洲而言无疑是
好消息。亚足联主席萨尔曼表示，亚洲的
规模和经济实力， 使得亚洲应该在世界
杯决赛圈中得到更多名额。 他希望世界
杯“扩军”后，亚洲的参赛名额能增加到
6.5 至 7.5 个。

对于世界杯“扩军”，不少国内媒体
和球迷表现得欢呼雀跃 ，“‘扩军 ’利好
国足 ”的声音不绝于耳 。 其实 ，世界杯
决赛圈名额增加对国足有利只是一个
“伪命题 ”———如果中国足球的整体实
力没有质的提升 ， 国足在亚洲范围内
就难有竞争力 ， 又何谈去争夺增加的
世界杯名额。
������据记者了解，正在南宁征战中国杯
的国足听闻世界杯“扩军”消息后，并没
有表现出过度兴奋。 中国足协主席蔡振
华在接受媒体采访时坦言：“世界杯
‘扩军’是 2026 年的事情，距离
现在还很远。中国足球目
前要做的， 就是
脚 踏

实
地加强
基础建设，
提 升 整 体 实
力。 参加世界杯
的机会增多了，还需
要 中 国 队 努 力 去 争
取。 ”

本报记者 李元浩


